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36-   ألفاظ يعرب ما بعدها فاعلاً :-                                                                                                [ ينبغي – يجب – يجدر – يحسن – يقبح – يقل – يكثر – يشيع – ينتشر – وماضي تلك الأفعال كذلك ]





37 كلمات تعرب حال : معا – جميعا – قاطبة –أولا- ثانيا 000أخيرا ـ  دائما – وحد + ضمير (وحده ) ـ وبعد مالك (مالك واجما ؟ )


 


38 كلمات تعرب ( مفعول مطلق )خصوصا - أيضا – حقا – سبحان الله – معاذ الله 





39-   ألفاظ يعرب ما بعدها مبتدأ :- 


[ هنا - هناك - ثَمَّ – ثَمَّـة - حيث -  لولا - إنما - بخاصة ] .     مثال : هنا القاهرة –  ثَـمَّ خلاف بيني  وبينك .


  


40-  أسماء الصدارة ( أين – كيف – متى ) + اســم  هذا الاسم بعدها يعرب مبتدأ مؤخر وجوباً


     وتعرب أسماء الصدارة  .. اسم استفهام مبني في محل رفع خبر مقدم وجوباً


       مثل :      أيـــن  الحقيـقة ؟ 


           


                 خبر مقدم      +      مبتدأ مؤخر


أمــا ( ما ، مـن ) الاستفهاميتان فتعربان  اسم استفهام مبني في محل رفع مبتدأ ، وما بعدهما يعرب خبر لهما سواء أكان مفرداً أم جملةً أم شبه جملة .


مثل :      مـــا   الخـــــبر ؟   


                                      


        مبــتدأ             خــبر


41 – هذه الأفعال تنصب مفعولين جعل – وجد – علم –زعم - ظن - أعطي – منح – وهب – كسا – ألبس)
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1- الكلمات (نفس – عين – كل – جميع – أجمعون – كلا – كلتا ) إذا اتصل بها ضمير وأمكن حذفها بأكملها من الجملة تعرب توكيدا معنويا مثل  ( فهمت الدرس كله – وجاء محمد نفسه ) ما محمد عينه مصابة كلمة عين هنا تعرب مبتدأ ثانيا وليس توكيدا لأنه لا يمكن حذفها من الجملة .





2- أي كلمة اتصل بها ضمير ( غير كلمات التوكيد المعنوي ) يمكن حذف الضمير منها وتقديمها في الجملة كلمة أ و أكثر تعرب بدلا بعض من كل إذا كانت شيئا ماديا وبدل اشتمال إذا كانت شيئا معنويا مثل ( أعجبتني مصر أثارها ) لاحظ يمكن حذف الضمير وتقديم الكلمة فنقول ( أعجبتني آثار مصر ) وكذلك ( انتفعت بالقرآن هديه ) يمكن أن نقول ( انتفعت بهدي القرآن )





3 – الاسم المعرف بـ ( الـ ) بعد اسم الإشارة يعرب بدلا مثل نجح هؤلاء الطلاب :  الطلاب بدل مرفوع ( لاحظ قم بإعراب المبدل منه أولاً ) ولاحظ أن هذا الاسم واسم الإشارة المقصود بهما واحد


لاحظ هذه الجملة  العلم نور ولا يعرف هذا الجاهل  الجاهل هنا تعرب فاعلا 





4- أي اسم شخص قبله اسم معرف بـ ( الـ ) يعرب بدلا مثل (السيدة مريم – الرسول محمد – الرئيس مبارك – الدكتور زويل )





5 – أي نكرة بعد نكرة من لوازمها أو من صفاتها أو معرفة بعد معرفة من لوازمها أو صفاتها يعرب نعتا مثل حضر طالب ذكي / حضر الطالب الذكي 


لاحظ عندما نقول( هذا كتاب طالب) طالب هنا لا يعرب نعتا لأنه ليس من لوازم النكرة السابقة عليه  أو من صفاته .





6 – المعرفة بعد النكرة غالبا تعرب مضــافا إليه مجرورا مثل ( سمعت خطاب الرئيس  )





7- ما بعد الظرف غالبا ما يعرف مضافاً إليه مثل ( فوق الشجرة – أمام المدرسة – بين الطلاب )





8 –أي كلمة تأتي بعد كلمة ( كل – جميع- غاية ) تعرب مضافا إليه غالبا  ( حضر كل طلاب الفصل – جميع الطلاب )





9 – إذا بدأت الجملة بشبه جملة ( جار ومجرور أو ظرف ) فإن شبه الجملة سيكون في محل رفع خبر مقدم وبعده سيأتي المبتدأ وغالبا سيكون نكرة مثل ( في المدرسة ثلاث مدرسين ) 


لاحظ هذا الكلام ينطبق على الأفعال والحروف الناقصة أيضا 








مثل (كان في المدرسة مدرسان) مدرسان : اسم كان مؤخر مرفوع .





10- إذا بدأت الجملة باسم نكرة تعرب خبرا لمبتدأ محذوف مثل (مستطار إذا البواخر رنت)





11 – الاسم الواقع بعد ضمير الغائب ( هو – هي – هما – هم – هن ) يعرب خبرا سواء كان نكرة أم معرفة ( هو عالم / هو العالم )





12 – الاسم الواقع بعد أيها إذا كان اسما مشتقا ( اسم فاعل – اسم مفعول – صيغة مبالغة – اسم تفضيل ....) يعربا نعتا مرفوعا مثل (أيها المعلمون – أيها الشباب ) وإذا كان اسما جامدا يعـــرب بدلا مرفـــوعا مثــل  ( أيها الرجال  ) أو نعتا مرفوعا


 


13 – كلمة (ابن ) إذا وقعت بين علمين تعرب نعتا ( لاحظ أعرب الاسم الذي قبلها أولا ) وما بعدها يعرب مضافا إليه .





14 – الفعل المضارع إذا اتصل به نون التوكيد الخفيفة أو الثقيلة أعرب فعلا مضارعا مبنيا على الفتح لاتصاله بنون التوكيد  مثل (لا تهملَنْ / لا تهملَنَّ )





15 – الفعل المضارع إذا اتصل به نون النسوة ( وهي ساكنة دائما) أعرب فعلا مضارعا مبنيا على السكون





16-  أي كلمة منصوبة يمكن السؤال عنها بـ ( لماذا ) تعرب مفعولا لأجله مثل نضحي فداء للوطن    ( لماذا نضحي  ؟ ) فداء ...





17 – أي كلمة يمكن السؤال عنها بـ ( ماذا ) تعرب مفعولا به مثل فهمت الدرس   ( ماذا فهمت ؟  )    الدرس





18 – أي كلمة يمكن السؤال عنها بـ ( أين) تعرب ظرف مكان مثل وقفت أمام المدرسة ( أين وقفت ؟ )  أمام المدرسة  





19 – أي كلمة يمكن السؤال عنها بـ ( متى ) تعرب ظرف زمان مثل : سأزورك بعد العصر  ( متى تزورني ؟ ) بعد العـصر 





20- أي كلمة يمكن السؤال عنها بـ ( كيف ) تعرب حالا مثل جئت نشيطا / جئت إلى المدرسة مسرعا ( كيف جئت؟) نشيطا /مسرعا 























21- الكلمات التالية تعرب تمييزا : -


( الكلمة النكرة المنصوبة بعد اسم التفضيل مثل : محمد أعظم الطلاب خلقا  أما الاسم المجرور بعده مباشرة يعرب مضافا إليه محمد أفضل طالب ٍ


( النكرة المنصوبة بعد أسلوب التعجب مثل ما أعظمه فارسا / أعظم به بطلا


( النكرة المنصوبة  بعد نعم أو بئس  تعرب تمييزاً . مثل : نعم خلقاً الوفاء / نعم الوفاء خلقا


( النكرة المقصودة بعد الفعل كفى مثل : كفى بالله وكيلا


( النكرة المقصودة بعد لله دره مثل لله دره فارسا 


( أي كلمة  نكرة منصوبة بعد كفى – ازداد – زاد – ملأ – امتلأ – فاض – طاب - اشتد


( بعد كم الاستفهامية والخبرية والعدد


( بعد كلمات الكيل والوزن والمساحة والعدد


( تمييز كم الاستفهامية دائما منصوب إلا إذا سبقت كم بحرف جر يجوز نصب تمييزها أو جره  ( بكم جنيهٍ / جنيهاً اشتريت الكتاب )


( تمييز كم الخبرية دائما مجرور كم مواطن مخلص في مصر


( تمييز الكيل والمساحة والوزن يجوز نصبه أو جره بالإضافة أو جره بمن مثل ( زرعنا فدانا قمحا / فدان قمح / فدانا من قمح )


( تمييز العدد من (11 :99 ) منصوب وبقية الأعداد تمييزها مجرور





22 –اسم الموصول الواقع بعد الاسم المعرفة يعرب نعتا مثل محمد الذي نجح


23 – كاد وأخواتها من الأفعال الناقصة التي ترفع المبتدأ وتنصب الخبر بشرط أن يكون خبرها جملة فعلية فعلها مضارع فإذا كان خبرها كذلك أعرب الاسم بعدها اسما لهذا الفعل مرفوعا أما إذا لم يأت خبرها جملة فعـلية فعـلها مضارع فإن الاسم بعدها يعرب فاعلا مرفوعا مثل : 


أخذت الدولة تنهض بالريف   :    الدولة اسم أخذ مرفوع.....


أخذت الدولة حذرها من العدو :    الدولة فاعل مرفوع .....


24 – صيغة منتهى الجموع التي تمنع من الصرف هي  كل جمع تكسير ثالثه ألف زائدة بعدها حرفان أو ثلاثة أوسطها ياء ساكنة ) مثل : (مساجد – كنائس – قناديل) وهي تجر بالفتحة إذا كانت مجردة من ( الـ ) والإضافة وإلا فتجر بالكسرة 


(كم من مصابيح َ أنارت الطريق


( كم من المصابيح ِ التي أنارت الطريق





25 - الاسم الواقع بعد (إنما) يعرب مبتدأ مرفوع مثل : إنما المؤمنون أخوة 














26  - الفعل المضارع المعطوف على مضارع منصوب قبله فهو منصوب مثله مثل : عليكم أن تجتهدوا في المذاكرة وتخلصوا


27 – ضمائر المخاطب ( التي بها حرف الكاف ) وضمائر الغائب ( التي بها هاء ) وياء المتكلم ونا المفعول به  إذا اتصلت بآخر الفعل فإعرابها : ضمير مبني في محل نصب مفعول به .


أكرمه  / أكرمك / أكرمني / أكرمنا  ولا حظ ما بعد ياء المتكلم يعرب فاعل  كرمتني المدرسة / أعجبتني الوردة 





28 - إذا طلب منك خبراً لناسخ فاعلم أن النواسخ هي (إن وأخواتها – كان وأخواتها - كاد وأخواتها )





29 – إذا طلب منك خبرا لحرف ناسخ فابحث عن ( إن وأخواتها أو لا النافية للجنس ) إما إذا طلب منك خبرا لفعل ناسخ فابحث عن ( كان وأخواتها أو كاد وأخواتها ) . وتذكر أن الخبر مفرد وجملة وشبه جملة





30 - تذكر: طلب (أمر - نهي - استفهام) + مضارع = فعل مضارع مجزوم جوازاً في جواب الطلب مثل : اجتهدوا في العمل تحققوا الأمل  لاحظ  إذا كان الطلب نهيا لابد أن يكون الجواب أمرا محبوبا للنفس .





31  -  تذكر طلب (أمر - نهي - استفهام) + مضارع في أوله الفاء = فعل مضارع منصوب بفاء السببية مثل : اجتهدوا في العمل فتحققوا الأمل .





32  – الأفعال الخمسة هي التي تنتهي بألف ونون أو واو ونون أو ياء ونون  مثل ( تبدعان – يبدعان – تبدعون – يبدعون – تبدعين ) لاحظ أنها جاء على خمس صيغ لذا تسمى الأفعال الخمسة . وهي ترفع بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذف النون





33– الأسماء الخمسة هي ( أبو- أخو - حمو - فو - ذو) ترفع بالواو وتنصب بالألف وتجر بالياء بشرط أن تكون مفردة وتضاف إلى اسم ظاهر أو ضمير غير ياء المتكلم





34- الفعل المضارع بعد ( ألا ) منصوب بـ ( أن) المضمرة في لا النافية والفعل المضارع بعد ( إلا ) مجزوم في فعل الشرط لـ ( إن ) الشرطية المضمرة في لا النافية





35 – النعت الجملة = جملة تأتي بعد نكرة لتصفها مثل الشعب المصري شعب يعشق الحرية  ولتحديد محله من الإعراب أعرب الاسم النكرة أولا فإن كان مرفوعا فالجملة في محل رفع نعت وإن كان منصوبا فالجملة في محل نصب نعت .. وهكذا .








تعريفها:  هي تشبيه حذف أحد طرفيه ( المشبه أو المشبه به )


أنواعها : تأمل الجدول التالي


الأمثلة�
نوع الاستعارة�
التعليق�
�
* " كتاب أنزلناه إليك لتخرج الناس من الظلمات إلى النور " 


* فلا بد لليل أن ينجلي                                                   


              ولا بد للقيد أن ينكسر


* وعد البدر بالزيارة ليلا                                             


          فإذا ما قضيت وفيت نذري


* يا كوكبا ما كان أقصر عمره                    


        وكذاك عمر كواكب الأسحار  �
تـصــريحـــية�
شبه الهدى بالنور والضلال بالظلام والاستعمار بالليل والمحبوبة بالبدر والابن بالكوكب وقد حذف المشبه ( الهدى – الضلال – الاستعمار – المحبوبة – الابن  ) وصرح بالمشبه به .�
�
*ولما سكت عن موسى الغضب ." 


* وإذا العناية لاحظتك عيونها


            نم فالمخاوف كلهن أمان 


* " إني أرى رؤوسا قد أينعت وحان وقت قطافها " 


* لا تعجبي يا سلم من رجل 


        ضحك المشيب برأسه فبكى


* وإذا المنية أنشبت أظفارها  


              ألفيت كل تميمة لا تنفع�
مكــنــية�
شبه الغضب بإنسان وكذلك العناية وشبه الرؤوس بالثمار والمشيب بالرجل والمنية بحيوان مفترس وحذف المشبه في كل ذلك وأتى بصفة من صفاته وهي ( سكت - لاحظتك عيونها - أينعت وحان قطافها - ضحك - أنشبت أظفارها) �
�
لاحــــــــــظ


1-  العلاقة التي تقوم عليها الاستعارة هي علاقة المشابهة فهي تشبيه حذف أحد طرفيه


2- تنقسم الاستعارة إلى قسمين :- 


أ – تصريحية وفيها يحذف المشبه ويصرح بالمشبه به .


ب – مكنية :  وفيها يحذف المشبه به ويصرح بصفة من صفاته أو بشيء من لوازمه .


3 – الاستعارة أقوى من التشبيه فهي تقوم على تناسي التشبيه مبالغةً , وادعاء بأن المشبه هو المشبه به وهذا هو أهم أسرار جمال الاستعارة كما أنها تعتمد على التشخيص ( تشبيه الشيء بشخص ) والتجسيم ( تشبيه الشيء المعنوي بالشيء المادي )














